
东方电气 2019 年三季度投资者交流问答 

 

1.核电领域中，公司在华龙机组中占有多少份额？盈利体现是在哪一年呢？ 

答：东方电气在华龙 1 号项目中率先拿到了示范项目。今年我们在执行的国

内首个示范项目有福清 5 号、6 号，现在目前已经进入了安装调试的段，预计明

年上半年会投入商运。今年已经完成了 5 号机交付和现场安装，6 号机也完成了

设备制造。大部分设备已经发运到现场，明年也会进入安装调试阶段。这是我们

国内率先完成核电华龙 1 号的项目，这也是目前主流机型，在核电业务中所占比

例是非常高的。同时，公司还有其他的核电项目也在执行，比如今年的我们自主

开发的国电投的示范项目——CAP1400。这个项目在今年 4 月份已经正式核准，

开工建设。项目中 1 号机的设备大部分已经完成，今年进入收尾阶段。2 号机随

着项目的正式核准，其制造也已经走上正轨。还有一些其他的收尾的项目，比如

红沿河 5、6 号，田湾 5、6 号。这几个项目的设备的制造也已经基本完成，已经

交付现场。随着明年福清 5 号机的投运。我们在华龙 1 号可以说是占得了先机。

为今后在华龙 1 号争取更多的项目奠定很好的基础。 

 

2.请问公司订单平均结算周期是多长？风电项目订单情况较好，但为什么营

业收入比较低？2020 年风电项目营收是否会比较高？ 

答：不同的项目结算周期不同。火电项目现在可能一年半到两年。根据实际

订单数量，第 1 台大概在一年半左右。核电项目时间更长一些，一般是 3-4 年，

风电项目周期较短，一般一年左右。水电项目中，小水电时间较短，一两年左右

交货，大水电项例如白鹤滩持续时间 7-8 年也有。总体来说周期都在一年以上。 

风电营业收入这个问题主要有两方面原因，第一，今年风电项目订单确实增

长较快，1-9 月生效的订单大概 40 多亿，但实际上我们现在中标项目已经超过了

160 亿，还有很多合同也正在办理生效过程中。第二，订单生效以后，实际交货

需要一定时间，比如说今年订单的很多都是明年交货，因此不一定反应为营业收

入，有一定时间差。2020 年公司风电营收应该会相对较高。风电发展纳入我们

公司“三大攻坚战”之一后，我们确实把握了市场发展机遇，已经走出低谷迈入了

一个快速发展的阶段。今年比去年有比较大的增长，实际上明年交货的订单量、

机组台数，包括营业收入，肯定会比今年有比较大的增长。所以从今年下半年到

明年，保证交货成为公司重点工作。 



 

3.据悉公司部分核电设备已经交货，请问何时确认营收呢？请问公司核电项

目的市占率这几年是否有所提升呢？请问核电项目营业收入在 2020 年和 2021

年的营收是否可以有所增长？ 

答：核电项目是按里程碑来支付。按完成的工作量就会及时收到阶段性的进

度款，对公司的资金流非常有利，对确定营收比较有利。所以核电营收包括货款

的回收对生产的促进非常大，对产业以及项目的进展都是有很大的促进作用，对

企业的资金状况的改善也是非常好的一种安排。核电项目销售额这几年绝对量不

大，但是东方电气在核电市场的占有率相对来说还是比较高的，因为我们重点抓

了市场营销的工作。那么尽可能多的参与项目的投标。虽然已经确定中标项目的

金额不是很大，但是占有率东方电气还是名列前茅的。 

截止目前，核电项目已经确定的生效订单数据不是很乐观。由于这个情况，

明后年的产出就不会很高。所以明年预计可能最多跟今年持平或者可能略有下降。

但是随着明年、后年新开工项目可能增多，包括后续核准项目的增加，2021 年

我们估计可能会略有增长，但是也不会像前几年那样很快的增长。核电实际上一

个长周期项目，我们现在在手订单有 260 多亿。所以说我们这几年以来的核电的

销售收入，包括核岛和常规岛 20 多亿到 30 亿之间，按现在的订单来看，明年变

化也不太大，因为今年国家核准招标的项目比较少。明年上半年等华龙项目投运

以后，国家可能还要核准一些项目。 

 

4.请问公司毛利率提升的原因是什么？是否可持续？ 

答：最主要是公司一直以来比较重视成本管理，这几年一直在抓目标成本工

作和内部市场化成本体系建设。所以通过有效成本管理呢，体现在公司毛利率有

所增长，这是比较主要的原因。另外一方面是每期不同的产品的结构也会影响到

当期的毛利率。公司目前适用于建造合同的产品销售确认收入比重较大，如果是

当季确认收入的这些产品正好是一些毛利较高的项目的话，那么当期的毛利可能

会上升。毛利率每一期会有一定，但是也不会大幅波动，处于相对均衡的状态，

总体维持在 20%左右。 

 

5.请问公司未来几年对火电设备需求的展望？现代服务业过去两年增长较

快，未来是否可持续？ 



 

答：火电不符合当前大的宏观趋势和国家环保政策，中国现在也在向清洁能

源、高效利用的方向在转变。从公司今年的产业结构调整来看，火电已经下降得

非常多，今年在销售收入总体增加的情况下，1-3 季度火电占比已经下降到 40%。

目前公司火电项目在手订单有 200 亿左右。火电发展的几个趋势，第一个是向大

功率、高参数、节能环保型过渡。比如跟大唐集团合作的郓城 630℃超超临界二

次再热机组，是当前国际上最先进的。第二火电可能会有退出机制。现在 30 万

千瓦以下的机组在逐步退出。针对这个情况，公司也是采取一系列措施，第一个

现在小火电机组大多数是上世纪 90 年代，所以现在运行接近 30 年了，所以现在

进行大规模的升级换代改造，特别脱硫节能环保的改造是在进行过程中。第二点

火电走向国际市场，出口更多的是国内不需要 30-60 万千瓦火电机组比较，因为

东南亚的一些发展中国家有相关需求。第三个我们正在加大改革步伐，公司目前

电站服务的改造主要是火电站改造。我们将现代服务业作为公司“三大战役之一”，

今年目前已经完成 40 亿的营业收入。另外公司在火电、水电、核电绝大部分的

制造能力是通用的。所以通过结构转型能够达到产能饱和的状况。 

关于现代服务业发展的问题主要有两方面的原因。一个是上述的装备制造服

务业。第二现代服务业中也包括金融服务业。东方电气财务公司的营收和盈利都

包括在内，所以使得这个板块的毛利率特别高。总体而言金融板块的增长会不会

很快，但是我们要求制造服务业发展加快发展。所以近期公司也参与了很多具体

的办法和措施进行打造。相信现代服务业板块还会有比较好的发展市场和趋势。 

 

6.公司风电产业是否在海外布局？公司风机在手订单对营业收入持续影响

多长时间？ 

答：公司的风机产品得到了国际市场的认可，前两年已经批量出口俄罗斯和

瑞典，质量效益俱佳，取得了海外机构认证。我们的风机具备进一步开拓海外市

场的基础。随着陆上大风机和海上风机进一步完善，布局海外市场肯定是我们一

个长期发展战略。从制造水平来讲，10MW 的海上风机在 9 月底已经在福建基地

也下线了，是国内目前单机容量最大的机组，样机正在在安装过程当中。同时，

我们 7MW 风机样机也预计在近期安装调试。从陆上风机来讲，我们 4MW 风机

也是目前国内最大的风机，已经安装投运，所以风机产品技术水平我们已经走在

行业的前列。订单情况对于我们目前的产能来讲已经非常饱满了，今年下半年和



明年的中心工作是确保交货，并且控制好质量风险。现有订单主要是在明年生产

交货，少部分可能延续到后年。 

 

7.请介绍一下国内燃机市场及技术发展情况。 

答：燃机市场总体处于稳定和平稳发展的态势，今年我们公司燃机的新增订

单量不大。今年公司燃机生效订单是 12 亿，燃机在能源结构中调整中在不断优

化，因为燃机对环境影响较小，对电网调节功能好。我们认为我国燃机还会持续

平稳发展，当然这要取决于我国天然气的开发情况。从技术上来说，我国燃气发

电技术相对其他技术有一定的差距，我们目前技术大部分来源国外，我们只是具

备制造能力。但国家持续推进重型燃机研发，我们公司推进的是 50MW 燃机研

制，前不久已经点火成功，目前正在进一步研制，下一步具备商业投产和批量产

出的条件。G50 项目技术可以适用于 1-20 万千瓦燃机制造，对于公司自主研发

燃机满足市场的需求可以形成比较强的竞争力。对于中国突破卡脖子技术也有较

大意义。 

 

8.请问公司研发费用投入的主要方向和燃料电池相关业务发展。 

答：公司的研发费用主要投向关键核心技术和卡脖子工程。年初做预算的时

候，公司主要企业就是按照这个方向来做的。今年具体实施过程中也是朝这个方

向在加大投入，包括海上风电和 G50 项目。由于重大项目和国家政策的原因，

所以我们研发费用增长比较快一些。 

关于氢气燃料电池情况，今年 4 月我们建成了 1000 套示范生产线，现在我

们又接到了超过 90 台氢燃料电池大巴车订单，同时还在推进物料、物流等专用

车生产，应该说市场发展稳定向好。我们目前已经开展 2 代、第 3 代氢燃料电池

的研发，电池的性能也在逐渐提升，而且成本也在逐渐优化。例外我们不仅在省

内推广，在省外也在进行联合研制和推广。明年可能会逐渐体现。所以说总体来

公司氢燃料电池业务在稳步的推进中，而且这也是未来能源发展的结构调整的一

个重要方向，所以我们下一步。加结合一些市场和资本的力量进一步推进氢燃料

电池更快更好的发展。同时因为我们具有完全自主知识产权，未来的发展趋势应

该是比较好的。 

 

9. 公司的风电订单是集中在陆上风电，海上的风电市场的份额较少，公司



未来的风电发展主要将集中在哪方面呢？ 

答：第一，风电订单主要受到市场的影响。今年风电市场主要还是受政策的

影响，导致了抢装潮，所以整个行业订单增长幅度都很大。陆上风电抢装要求可

能更高，海上风电虽然企业需求大，但是实际上受到很多因素的制约，估计这两

年有增长，但是增长幅度不会太大。第二，从未来的市场来看，海上风电将是主

要发展方向。我们也是从产品的研发和技术储备围绕着海上风电开展工作。我们

近两年海上风电的研发和产品推进速度很快。我们的风机覆盖率 5-10MW，未来

我们在福建、山东、江苏这些区域我们都有很好的发展项目和布局，应该说在今

明两年海上风电会取得更好的进步。 

 

10.请问公司在成都的燃料电池的自产率和国产率情况？ 

答：燃料电池 1000 套的示范生产线在成都公司园区内，这条生产线是我们

自主设计、自主制造、自主施工的，我们的产品从研发到设计都是我们自有的，

这是一条具有完全自主知识产权的一套氢燃料电池的生产线。 

 

11.请问公司新兴产业主要包括什么？其中环保产业发展的预期，部分孵化

产业发展前景如何？ 

答：公司新兴产业包括的内容较多，主要是包括是电子与控制产业营业额在

9-10 亿元，环保产业营业额 4-5 亿元。新材料产业 2-3 亿元，未来我们工作方略

是。“主业精、新业兴”，“新业兴”主要是围绕着国家战略发展和企业特长。公司

目前新兴产业在手订单有 80 多亿元，主要是环保产业和电力电子与控制。环保

产业方面，我们原来是围绕着我们主业的做环保产业，主要是电力装备当中的脱

硫脱硝。现在是大环保概念，要充分发挥制造业的优势，我们现在也在做一些环

保工程，包括污水处理、污泥处理、水务处理等等。我们主要的子企业在城市环

保方面已经都取得了很好的资质，并且都取得一些业绩。接下来，公司还在极力

打造符合国家战略的新兴产业。结合国家政策，我们现在正在对接相关国家部委、

研究院、设计院，合作发展 5G 产业、工业控制、智能制造等等。 


